

## EDITORIAL

El escenario internacional atraviesa una etapa marcada por una creciente complejidad estructural, donde fenómenos globales interconectados redefinen los marcos tradicionales del análisis global. La persistencia de tensiones geopolíticas, la aceleración de la transición energética, las transformaciones tecnológicas, los desafíos ambientales y las reconfiguraciones del orden económico delinean situaciones caracterizadas, cada vez más, por crisis múltiples. Los desafíos contemporáneos son profundos y densos, y exceden las respuestas unilaterales demandando marcos renovados de cooperación, gobernanza y concertación multilateral.

En este contexto, América Latina continúa enfrentando dilemas estratégicos vinculados a su inserción internacional, la gestión de recursos críticos, el fortalecimiento institucional, el desarrollo productivo y los procesos de integración regional. La creciente disputa entre grandes potencias, el avance de agendas energéticas y tecnológicas y la necesidad de generar esquemas de desarrollo inclusivo y sostenible subrayan la importancia de repensar las capacidades y oportunidades de articulación regional, así como los marcos analíticos desde los cuales se abordan estos problemas.

El presente número de la **Revista Integración y Cooperación Internacional** reúne una serie de contribuciones que, desde diversos enfoques y campos temáticos, analizan estos desafíos y ofrecen herramientas conceptuales y empíricas para mejorar su comprensión.

En la sección **Artículos** presentamos el trabajo titulado “Impact of Crises on RTAs: MERCOSUR trade in the pre-pandemic global economy” de **Germán H. González y Victoria Giordano**. Este artículo examina cómo distintos tipos de crisis externas, regionales y domésticas afectaron los flujos comerciales del MERCOSUR en la etapa prepandémica, utilizando un modelo gravitacional y distinguiendo entre bienes primarios y manufacturas. Los autores muestran que el bloque logró amortiguar shocks externos y domésticos, aunque amplificó los efectos de las crisis regionales, especialmente en el comercio intrabloque de manufacturas. El estudio confirma la persistencia de un sesgo intrarregional hacia las exportaciones industriales y un sesgo extrarregional hacia los productos primarios. Los resultados destacan las dificultades para consolidar procesos de industrialización en contextos de alta volatilidad macroeconómica, incluso bajo la existencia de acuerdos comerciales. En conjunto, el trabajo aporta evidencia relevante para comprender los límites y potencialidades del MERCOSUR frente a escenarios de crisis recurrentes.

Luego proponemos la lectura de “Las encíclicas del Papa Francisco en un mundo en policrisis: una narrativa emancipatoria en la política internacional” de **Tomás Bontempo**. En este artículo se examina el papel del Papa Francisco en el actual contexto global atravesado por una policrisis ambiental, social, económica y cultural. A través del análisis de las encíclicas Laudato si’ y Fratelli tutti, el autor identifica una propuesta normativa que desafía el paradigma tecnocrático dominante y reivindica una mirada ética, interdependiente y orientada a la cooperación internacional. El artículo destaca, además, el impacto de la diplomacia papal en escenarios periféricos y su aporte a los debates contemporáneos sobre justicia ambiental, desigualdades globales y reforma de la gobernanza internacional.

En la contribución de **Philippe De Lombaerde** denominada “Cooperación e integración regional: ¿por qué? ¿dónde? ¿y para qué?” se sintetizan los resultados de un extenso proyecto académico dedicado al estudio comparado de la cooperación e

integración regional a nivel global. El artículo examina los fundamentos normativos que justifican el regionalismo, los principales ámbitos en los que ha sido aplicado y la evidencia empírica disponible sobre su eficacia e impacto. El autor ofrece una visión sistemática y multidimensional del regionalismo contemporáneo, aportando insumos indispensables para comprender las diversas formas de gobernanza multinivel y los factores que condicionan el desempeño de los esquemas regionales en distintas partes del mundo.

El siguiente artículo del número 42 se titula “La estrategia energética de Argentina en el mundo multipolar: oportunidades y desafíos en la relación con los países del bloque BRICS” y sus autores son **Gonzalo Fiore Viani y Stella Juste**. Aquí se presenta un análisis de la inserción energética de Argentina en un orden internacional caracterizado por la multipolaridad y la creciente relevancia de recursos estratégicos como el gas, el litio y la energía nuclear. A partir de un enfoque de economía política internacional, los autores examinan las relaciones de Argentina con China, Rusia, Brasil, India y Sudáfrica, identificando dinámicas de interdependencia asimétrica que limitan la autonomía estratégica del país. El trabajo combina evidencia sectorial, estudio de casos y análisis geopolítico para aproximarse a la comprensión del posicionamiento argentino en la transición energética global.

A continuación, presentamos el aporte de **Xavier Alfredo Cobeña Andrade** titulado “Financiamiento de la transición energética en América Latina y el Caribe (2013 -2022): ¿renunciamiento fósil o endeudamiento verde?”. En esta oportunidad, el autor analiza la evolución del financiamiento energético en América Latina y el Caribe entre 2013 y 2022, examinando el destino de los recursos orientados tanto a proyectos fósiles como a iniciativas de energía limpia. A partir de datos empíricos y entrevistas con especialistas, el estudio muestra que, pese al crecimiento reciente de las inversiones en energías bajas en carbono, persiste un peso significativo del financiamiento destinado a combustibles fósiles, reflejando tensiones estructurales en la transición energética regional. El artículo identifica además un proceso creciente de financiarización del desarrollo energético, con implicancias relevantes para la sostenibilidad económica y socioambiental. En conjunto, el análisis ofrece una mirada crítica sobre los desafíos que enfrenta la región para avanzar hacia una transición energética justa, sostenible y menos dependiente del endeudamiento externo.

Para cerrar esta sección proponemos el artículo “El dilema gasto–inversión en las políticas provinciales de promoción comercial: evidencia de las ferias internacionales en Entre Ríos” donde **Cynthia Cabrol y Virginia Giarrizzo** presentan un análisis detallado sobre la participación de empresas entrerrianas en ferias y misiones internacionales durante 2024. Los resultados evidencian el impacto económico y relacional de estas actividades, tanto en términos de generación de oportunidades comerciales como de ampliación de capacidades productivas y de internacionalización. Este estudio se destaca por la incorporación de comparaciones internacionales que permiten situar la experiencia provincial dentro de tendencias globales y políticas públicas orientadas a la promoción del desarrollo regional.

La sección **Comentarios** se inaugura con el material elaborado por **Carolina Belén Martínez** denominado “La fragmentación del MAS y la nueva geografía política en Bolivia”. En esta contribución se analiza el escenario político boliviano que emergió de las elecciones de 2025. La autora explica que el declive del masismo respondió a una convergencia de tensiones políticas y económicas, entre las que se destacan la implosión del liderazgo de Evo Morales y la crisis del modelo económico que había sostenido su hegemonía. Su estudio ofrece una lectura concisa sobre el nuevo mapa político y los

desafíos que enfrentará el gobierno entrante en un contexto de fragmentación legislativa y ausencia de consensos.

El presente número de la Revista se completa con la **Reseña** realizada por **Lucía Lacunza** de la obra “Relaciones internacionales y feminismos. Voces latinoamericanas en un debate global” editada por Melisa Deciancio y Jorgelina Loza. Esta producción ofrece una síntesis clara y rigurosa sobre los aportes de los feminismos latinoamericanos al campo de las Relaciones Internacionales, destacando cómo estas perspectivas han cuestionado y ampliado los marcos teóricos tradicionales. Esta reseña permite acercarse a una obra clave para comprender la renovación conceptual y metodológica que los enfoques feministas introducen en el análisis de los fenómenos internacionales.

Los trabajos reunidos en este número coadyuvan a enriquecer el debate sobre los desafíos y actores del nuevo orden global, las problemáticas comerciales, energéticas y geopolíticas de América Latina y las posibilidades de fortalecer la cooperación regional en un contexto de creciente complejidad. Acudiendo a perspectivas teóricas, estudios de caso y estrategias metodológicas diferentes, las contribuciones que componen este número permiten ampliar los marcos interpretativos y de acción para repensar las actuales dinámicas del sistema internacional.

La Revista Integración y Cooperación Internacional reafirma así su compromiso con la producción y difusión de conocimiento orientado a comprender y transformar los procesos que configuran la región y el mundo contemporáneo.

Mter. Camila Abbondanzieri - Mter. Marta Cabeza